

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 8 de Marzo de 1900

Año XXIX. Núm. 8.100

Un siglo de injusticia

«La Croix», ocupándose del importante folleto «Un siglo de injusticia», que acaba de ser publicado bajo los auspicios de Mr. Reitz, secretario de Estado del Transvaal, dice lo siguiente:

«Es imposible al hojear sus páginas no sentirse conmovido por la suerte de los boers, oprimidos y batidos de larga fecha por los ingleses; obligados a huir y alejarse cada vez mas en el desierto para defender su libertad.

Lo que distingue, en efecto, á los boers es el amor á la independencia. Ved, sino, esta definición de los boers dada por un antiguo documento reproducido en el folleto:

«Nuestro pueblo, por una sumisión confiada en la ley, está dotado de un amor sin límites, como las llanuras que los boer han desmontado y conquistado á la fiereza de los indígenas.

«Ese temperamento indomable no permite á los boers aceptar el yugo que pretenden imponerle los ingleses después de haber tomado posesion de la colonia del Cabo en 1806.

«Durante veinte y cinco años soporaron en silencio bastantes humillaciones; pero, al fin, la copa se desbordó, y decidieron abandonar sus casas, sus granjas y sus bienes, y marchar á buscar una nueva patria.»

Hé aquí, según el folleto, cómo se expresaba uno de los jefes boers, Pie Retief, en el momento de comenzar aquel gran éxodo:

«Desesperamos—decía—de salvar la colonia de los males que la amenazan. El porvenir no promete á nuestros hijos paz ni fortuna. No sabemos á quién recurrir para que la oleada de ultrajes é injurias lanzadas contra nosotros sea contenida. Abandonemos, pues, el Cabo y vayamos á buscar la tranquilidad.

«Nosotros no molestaremos á persona alguna en nuestro éxodo. Si somos atacados nos defenderemos, si es necesario moriremos. Dejamos la colonia á fin de no tener ya alguna relacion con el Gobierno británico y á fin de gobernarnos nosotros según nuestra fé. El país que abandonamos es fértil. Ignoramos cuál será el país de mañana; sabemos solamente que está lleno de peligros; pero nosotros confiamos en Dios todopoderoso justo.»

Los emigrados, huyendo en masa de la agresion británica, pasaron los montes Drakensberg y desembarcaron en el Natal, precisamente en la region que es actualmente el teatro de la guerra. Mas, apenas se habian instalado en las llanuras fértiles de Pieter-Maritzburg cuando el Gobierno inglés decidió en 1842 la ocupacion militar del Natal. Los boers tomaron las armas y rechazaron dos columnas inglesas.

El Velksraad de Pieter Maritzburg dirigió una violenta protesta al gobernador Napier. Las mujeres boers decla-

raron al Comisario inglés que estaban prontas á pasar con los pies descalzos los montes de Drakensberg antes que aceptar la dominacion británica.

Los ingleses no quisieron escuchar nada y ellas fueron fieles á su palabra; el éxodo hacia lo desconocido recomenzó de nuevo. Este éxodo condujo una parte de los boers con sus hermanos establecidos en el Orange y la otra compuesta de la mayoría al lado allá del río Vaal, donde se establecieron y fundaron el Estado conocido bajo el nombre de Transvaal.

Instalados en territorio bastante alejado del Cabo, los boers creían poder en lo sucesivo vivir independientes al abrigo de toda persecucion. Se engañaron. En vano concurren en 1852 á la Convencion de Sand River para hacer reconocer su independencia; esto no impidió á los ingleses en 1877 declarar la anexion pura y simple del Transvaal.

Esta flagrante violacion del tratado de Sand-River provocó un levantamiento general. Lo mismo que hoy dia los hombres y los niños marcharon al combate; y los boers obtuvieron la victoria de Bronck-horst-Spriet, en Langsneck, en Ingogo, en Majuba.

El reconocimiento de la independencia del Transvaal por la Convencion de 1881, ratificada en 1884, fué la consecuencia de aquellos sucesos. Desde entonces parecia que la antigua querrela entre ingleses y boers se habia definitivamente apaciguado.

Pero el descubrimiento de los campos de oro de Johannesburg en 1886 excitó como nunca las codicias mas violentas de los ingleses. Esa fué la señal de la entrada en escena de los capitalistas, del famoso Cecil Rhodes y de su banda, del doctor Jameson, y un poco mas tarde de Mr. Chamberlain, para desposeer á los boers y apoderarse del Transvaal.

El papel jugado por estos hombres sin conciencia ha sido el objeto de numerosos estudios, pero en ninguna parte ha sido tomado mejor del natural que en el folleto de Mr. Reitz.

Los capitalistas aspiran desde luego á llegar á ser los amos del Transvaal prodigando el dinero y comprando las conciencias.

Hé aquí, en efecto, lo que escribia, el 16 de Junio de 1894, uno de sus agentes en Johannesburg, Mr. Lionel Phillips:

«Yo no aspiro aquí á tener derechos políticos, y creo que la poblacion, considerada en un conjunto no tiene ninguna ambicion en este orden de ideas.

«La cuestion de los puestos de guardia, según pienso, será decidida según nuestros deseos, pero esto nos costará unas 25,000 libras esterlinas.

«Nuestro proyecto consiste en desembolsar una gruesa suma para obtener por medio de las elecciones una Cámara de diputados mas favorables á nuestros designios.

«Es necesario obrar en todas las ocasiones con prudencia, porque aqui la negociacion electoral está considerada, desde la promulgacion de la nueva ley, como un crimen.»

El 15 de Julio siguiente el mismo individuo escribia al mismo Mr. Reitz de Londres:

«Nuestro gran triunfo debe ser una suma de 10,000 á 15,000 libras esterlinas de reserva á fin de mejorar el Parlamento (Raad).

Y el folleto continua de este modo dilucidando las intrigas y las bajas maniobras de ese conjunto odioso de hacendistas responsables de la guerra actual. No deja nada en la sombra y apoya sus aserciones sobre documentos oficiales irrefutables, cogiendo en repetidas ocasiones á Mr. Chamberlain en flagrante delito de mala fe, discutiendo por último y reduciendo á la nada las reclamaciones de los ingleses de Johannesburg.

Es imposible no sentirse conmovido por esta sencilla pero elocuente defensa que permaneciera como un testimonio concluyente contra los alborotadores escrupulos y los promovedores interesados de la sangrienta guerra actual.

NOTICIAS

LA BATALLA DE COLESBERG

CONTADA POR UN BOER

Londres 6.

El «Standard and diggers' News», de Johannesburg, publica el siguiente pitoresco relato de la batalla de Colesberg.

Está escrito por un soldado boer, que asistió á dicho combate bajo las órdenes del general Schömann.

«El sol—dice el corresponsal—se dejaba sentir con toda su fuerza.

«Por todo regalo sólo tentamos en el campamento el dia de Año Nuevo, escasas raciones de galleta y carne desecada al aire libre, esa manjar llamado *biltong*, que tanto se menciona en las novelas de Mayne Reid.

En cambio, aquel dia nos batimos rudamente, y esto nos sirvió de distraccion; los ingleses nos atacaron á la vez por tres puntos, desde las posiciones del comandante Dutoit, al Oeste, hasta las del comandante Van Vuuren, al Norte.

De improviso el general Schoeman dijo á nuestro *veldvoorn* Grovett:

«Es necesario acudir en socorro del comandante Dutoit.

«Inmediatamente partimos á todo escape. Teníamos que atravesar una pequeña llanura que estrechaba, en forma de V, hasta un desfiladero, y á través de la cual los ingleses, apostados á unos mil doscientos metros, nos enviaban una lluvia de balas. La puntería del enemigo era mala, y hasta entonces teníamos pocas bajas.

Entonces, mientras que la infantería

atacaba nuestro flanco izquierdo, dos piezas de artillería emplazadas por los ingleses en un repliegue del terreno, á considerable distancia, empezó disparando con mejor fortuna. Detrás de los dos cañones habia numerosas fuerzas de caballería, que debían aprovechar un momento de vacilacion de los defensores de Colesberg para avanzar sobre las alturas que dominan la ciudad, por la parte de Orange, donde creia el Estado Mayor inglés que no habia tropas boers. Esto era un error, porque un cuarto de hora antes habia tomado allí posiciones un fuerte destacamento de burghers, á las órdenes del comandante Nandó.

Las avanzadas de caballería fueron, pues, recibidas con nutridas descargas de fusilería, mientras que los *commandos* de Vuuren y de Gravett hacían fuego incesante, aunque á larga distancia.

Vióse en aquel momento que los ingleses retrocedían. Dos caballos sin jinete galopaban por la llanura. Uno de ellos, verdaderamente magnífico, parecia, por sus arreos, haber pertenecido á un oficial. Un boer, Brazell, llamado *Coeur-de-Lion*, tuvo lástima del pobre caballo, y decidió lanzarse á descubierto para capturarlo. Lo que consiguió á riesgo de morir veinte veces.

El dia 4 de Enero los ingleses bombardearon nuestras posiciones y dieron varios asaltos, sin ningún resultado, á cambio de enormes bajas. Dos dias después, tuvo efecto un importante combate, terminando con una nueva victoria de las armas republicanas.

Sobre un pequeño *kopje*, de meseta plana, se hallaban 100 boers; la mitad de ese efectivo pertenecía á la policía de Johannesburg, y estaba mandado por el teniente Maré, de origen francés.

El 12.º regimiento de Suffolks intentó al amanecer apoderarse del *kopje*. Mandaba las fuerzas el coronel Watson. Sin duda era su intencion obligarnos á retroceder hacia los desfiladeros del Oeste, dejando libre el camino de la ciudad.

Los soldados de Suffolks subian á lo alto del *kopje* aprovechando todas las desigualdades del terreno. Llegados á la meseta, construyeron abrigos de piedra («*schantre*») á la manera boer, y rompieron un nutrido fuego.

Los escasos defensores de la colina contestaban lentamente; sus disparos sólo se hacían á golpe seguro, casi á boca de jarro. ¡Y esta obstinada lucha duró tres horas y media!

El coronel inglés Watson habia jurado, sin duda, dar muerte á Maré, y éste á su vez mostraba decidido empeño en concluir con su enemigo.

A pocos pases de distancia se apuntaban friamente los dos adversarios, con sus *revólvers*; Watson disparó antes y Maré cayó para no levantarse mas. Unos segundos pasaron, y el jefe inglés moría atravesado por dos balazos en el cráneo.

Los boers habían vengado la muerte de su teniente.

Al ver muerto á Watson, se rindieron á discrecion los pocos supervivientes de Suffolks.

Los prisioneros fueron conducidos aquella misma tarde á Bloemfontein.

Ahora falta conocer el relato de la batalla hecho por un inglés, pues las versiones boers suelen distinguirse por su exageracion, de la cual no están tampoco libres los corresponsales ingleses.

Un periódico del Cabo, organo del partido afaicanista, declaraba que el haber logrado penetrar en Ladysmith las tropas del general Buller, se debe únicamente á haber dado orden el generalísimo Joubert á las fuerzas sitiadoras para que se retiraran dejando un pequeño destacamento en Kroal, encargado de hostilizar al enemigo.

El órgano de los boers consigna que el sitio de Ladysmith ha sido puramente estratégico, pues los generales boers estaban convencidos de que la plaza sólo se rendiría por hambre, habiéndose visto obligados á levantar el sitio por la marcha de la guerra en la frontera del Oeste.

Sin embargo, la liberacion de Ladysmith ha costado al general Buller el treinta por ciento de las tropas á sus órdenes.

Ha terminado la primera parte de campaña, dice dicho periódico, y ahora cambiaremos de táctica.

Durante los últimos cinco meses hemos desarrollado la ofensiva y en lo sucesivo nos mantendremos constantemente á la defensiva.

Un despacho de Sterstrom (Colonia del Cabo), participa que los rebeldes de origen holandés han rechazado la proposicion de paz que les había sido hecha por el general Gatacre.

Lejos de haber abandonado los boers los distritos del Norte para reconcentrarse en el Estado Libre del Orange, los rebeldes y los boers se han fortificado en Stormuech y desde allí hostilizan constantemente á la columna volante del general Bravant.

También numerosas fuerzas federales se hallan acampadas en las inmediaciones de Dordrecht.

Un telegrama del Cabo anuncia que se ha declado el estado de sitio en los distritos de Prieska, Kenhardt y Britontonw á consecuencia de la gran agitacion contra los ingleses que se advierte en aquellos países.

Un importante destacamento de fuerzas de caballería inglesa ha salido de Kimberley dirigiéndose á Fourteenteam.

Se cree que este movimiento tiene por objeto impedir que se levanten en armas los habitantes de aquella region.

Dicen de Londres que un personaje influyente ha conferenciado en Bloemfontein con un corresponsal boer, quien ha declarado que si los ingleses rechazasen á las fuerzas orangistas, éstas se retirarían al Transvaal para luchar sin desmayos hasta arrojar del país á los invasores.

Osfontein.—En un reconocimiento efectuado ayer, con buen éxito, se descubrió que las posiciones de los boers

se extienden en la actualidad en una línea de 10 millas de longitud, teniendo un río en el centro. Los boers reciben cada día nuevos refuerzos y se ignora el número exacto de sus fuerzas.

Según telegramas de Pretoria, las tropas del general Veivat continúan bombardeando la ciudad de Mafeking.

Una columna de caballería al mando del coronel Plumer intentó penetrar en Mafeking el día 28, pero fué rechazada por los boers, viéndose obligada á regresar á Gabarones dejando en poder del enemigo 22 prisioneros y muchos muertos y heridos.

La Cámara de los comunes ha aprobado por 161 votos contra 26 el proyecto de empréstito de 35.000.000 de libras esterlinas.

Montgomery (Estado de Virginia).—A consecuencia de una explosion de gases ocurrida en las minas de Redash han quedado sepultados 70 trabajadores. Hasta ahora han sido salvados 2 mineros y retirados 40 cadáveres.

Dordrecht.—Ayer hubo un empeñado combate entre el general Brabant y los boers, quienes abandonaron la posicion que ocupaban, despues de oponer una enérgica resistencia y llevándose sus vagones y cañones. Los ingleses se apoderaron de un fuerte boer. Las pérdidas de las fuerzas británicas consistieron en 15 muertos y 15 heridos.

El ministro de la Guerra ha comunicado el siguiente telegrama del general Roberts:

Osfontein.—El general Buller anuncia que el territorio de Natal ha quedado completamente evacuado por los boers.

Cabo de Buena Esperanza.—El general Gatacre entró sin resistencia en Stomberg, que había sido evacuado por los boers.

El general Brabant persigue á los boers. Los cuales se retiran en todas partes.

París.—La Sala de apelaciones correccionales ha confirmado el fallo de los primeros jueces, condenando á los Padres de la Asuncion á una multa de 16 francos cada uno y ratificando la disolucion de dicha Congregacion; pero ha aplicado la ley Berenger respecto de la multa.

Madrid 6.—Presidida por el señor Concha Castañeda, se ha celebrado hoy en el Banco de España la junta preparatoria de la general que se reunirá el próximo domingo.

El secretario ha leído la Memoria que ha de ser discutida en dicho día.

Empieza la misma por dedicar merecidas palabras de elogio á los tres ilustres patrióticos que durante el año 99 han regido el gobierno del Banco de España.

Se espone á continuacion la manera como el Banco contribuyó á salvar las dificultades financieras creadas al país por las guerras coloniales y refiere que el Consejo de gobierno celebró con el ministro de Hacienda un convenio ajustado á la ley de 2 de agosto último, por virtud del cual se redujo la facultad de emision de billetes á 2.000 mi-

llones de pesetas y se fijó en 2 y medio por 100 el interés de los pagarés y de la cuenta de crédito procedente de las operaciones del Tesoro de Ultramar, comprometiéndose el Banco á abrir otra cuenta de créditos de ptas. 100.000.000 para atender al servicio de la Deuda flotante de Ultramar, debiendo aquella garantizarse con valores públicos cotizables y las demás condiciones que se estipularon al abrirla.

La circulacion de billetes, que importaba 1.445.000.000 de pesetas en 31 de diciembre de 1898, ascendió en 1899 á 1.519.000.000, con un aumento de 74.000.000 de pesetas.

El Banco ha mejorado las condiciones de las reservas metálicas que le sirven de garantía, aumentando la del oro en 63.461.348 pesetas, que elevó la existencia de este metálico al finalizar el año á 340.200.691 pesetas.

El quebranto sufrido por aquel concepto importa 16.033.900 pesetas, que resulta relativamente pequeño, si se compara con las espesadas ventajas obtenidas.

Recientemente se ha presentado á las Cortes un nuevo proyecto de ley que establece la conversion de la Deuda amortizable por perpétua interior al 4 por ciento.

El Banco se adherirá á la conversion á que se refiere el mencionado proyecto si la ley no establece preceptos que pudieran perjudicar esencialmente al establecimiento.

La ley de 2 de agosto para compensar la suspension de la amortizacion de esta Deuda concedió un beneficio de 13 por 100 sobre el interés de la misma y lo que por este concepto corresponde al Banco en el año 1899 se lleva á una cuenta especial hasta darle la aplicacion que aconsejen las circunstancias.

Los quebrantos por valores realizados han sido menores que en el ejercicio anterior.

En aquel pasaron á la cuenta de valores en suspenso 2.523.594 pesetas y en 1899 solo han ido á figurar en la misma cuenta 1.192.509 pesetas y se han cobrado 914.000 pesetas.

En el reparto de beneficios ha correspondido á cada una de las 300.000 acciones que constituyen el capital del Banco, 55 pesetas en el primer semestre y 70 en el segundo, despues de deducir 11.659.372 pesetas, que importan la contribucion industrial y la especial sobre las acciones, y de haber destinado par. sanear el activo 2.045.474 pesetas á la cuenta de bienes inmuebles, 71.072 á la de muebles y efectos de propiedad del Banco y 2.072.059 pesetas á la de valores en suspenso.

Además se han aplicado al fondo de reserva 4.000.000 de pesetas, con lo que aquél se eleva á 19.000.000.

Los gastos de administracion en Madrid y las sucursales han importado 4.050.237 pesetas.

Entre las proposiciones presentadas figura una pidiendo que el capital del Banco se aumente desde 150 á 300 millones de pesetas y otra pidiendo el establecimiento de una sucursal en París.

Madrid 7.

«El Imparcial» aboga á favor del clero de la isla de Cuba, encareciendo la necesidad de conformarse con la justicia en el abono de las pagas que se le adeuden y de que se abra un concurso para darle colocacion en la Península.

«El Liberal» de Madrid publica una correspondencia de Málaga, en la que se da cuenta de la llegada del crucero «Marqués de la Ensenada», procedente de Barcelona y se dice que el referido barco sufrió durante la travesía tres temporales, perdiendo una escala, inundándose un pañol y sufriendo otras averías.

Añádese que el buque tiene pésimas condiciones marioneras y de estabilidad, pues lleva una artillería que no corresponde á su calado, ni á las dimensiones del barco, haciendo temer una catástrofe análoga á la del «Reina Regente».

El señor Silvela ha sometido á la firma de la Reina un decreto autorizando la presentacion á las Cortes del proyecto reorganizando las carreras diplomáticas, consular y de intérpretes, dando carácter de ley á las reformas hechas por medio de reales decretos.

Ha fallecido hoy en Madrid, á consecuencia de una afeccion cardiaca, el contraalmirante D. Pedro Pastor Landero.

Había servido de joven á la marina de guerra, retirándose á poco de la Revolución de septiembre, en que tomó brillante parte á las órdenes del general Topete.

Después se apartó de la política.

Gacetilla

El Ayuntamiento de Palma

DIPUTACION PROVINCIAL

«Para justificar Mahon sus descubiertos por contingente provincial, bástale que se establezca parangon con las enormidades que adeuda el Ayuntamiento de Palma.»

Esto decía el Sr. Ballester en el artículo que publicamos ayer con el título «La Cuestion Palpitante», y nosotros vamos á demostrar hoy la verdad de semejante afirmacion, no con supercherías, que es el medio á que se ven obligados á apelar los que defienden causas injustas, sino con el argumento contundente é incontrastable de los números.

Mahon paga por contingente provincial la cantidad de **44.647'78** pesetas al año, y debe hoy, por atrasos, á la Diputacion **53.246'75** pesetas. Palma paga, por igual concepto, **185.118'12** pesetas y debe hoy por atrasos **598.637'73** pesetas. El descubierto del Ayuntamiento de Mahon con la Diputacion representa el **119'25** por ciento de su cuota, el del Municipio de Palma el **323'38** por ciento de la suya. Para que la deuda del Ayuntamiento de la capital de la Provincia fuese proporcionada á la del Ayuntamiento de Mahon, debería importar solo **220.771'17** pesetas. Importa **598.637'73** pesetas, luego para igualarse la Municipalidad de Palma con la de Mahon tiene que abonar á la Diputacion **377.866'56** pesetas. Cuando tal haya hecho se hallarán en igualdad de condiciones, en lo que al descubierto provincial se refiere, los Municipios de la capital de la vecina isla y de Mahon.

Dijo el Sr. Rosselló á «La Última

Hora» que si la Diputación aprimiaba á nuestro Ayuntamiento para que pagase sus atrasos, ora porque necesitaba dinero para cubrir sus atenciones. Pues con haber obligado al Ayuntamiento de Palma á que pagase las 377.866'56 pesetas referidas, hubiera salido la Diputación de todos sus apuros.

Añadió el Sr. Rosselló que había tenido á nuestro Ayuntamiento toda clase de consideraciones. Por muchas que éstas hayan sido no son tantas como el Ayuntamiento se merece. Despójese el Sr. Rosselló de todo sentimiento de amor propio, póngase la mano sobre la conciencia y díganos si es justo que se manden plantones al Ayuntamiento de esta ciudad teniendo el de Palma un descubierta mayor, infinitamente mayor que el nuestro. Además, no ignora el Sr. Rosselló que la Municipalidad palmesana no tiene que sostener Hospital, Casa de Misericordia ni muchos otros servicios de que disfruta por completo, pues los paga la Provincia, y debe de saber también que el Ayuntamiento de Palma cubre con gran exceso su cupo de consumos, mientras que el de Mahon tiene en este ramo, debido á las condiciones de la ley, un déficit muy crecido, que ha variado en los últimos años de 75 á 100 mil pesetas anuales.

Creemos haber demostrado hasta la saciedad la razon que nos asiste en nuestras pretensiones y, por lo tanto, solo nos resta apelar á los palmesanos de recto criterio y buena voluntad para que digan si no se impone, con fuerza imperiosa, una reforma de la ley que evite las irritantes, las enormes desigualdades que hemos puesto de manifiesto en los escritos que hemos venido publicando.

Esta tarde ha sido conducido al Cementerio Católico el cadáver de la aniciosa y virtuosa señora D.^a Dolores Tudury, viuda del letrado D. Pascasio Nogales.

Descanse en paz el alma de la finada y reciba sus señor hijo el capitán de infantería D. Francisco Nogales y demás familia la espresion de nuestro pésame.

Por circular que acabamos de recibir de D. Pedro Ramon ortopédico residente en Barcelona nos participa que avisemos al público menorquín que los días 15, 16 y 17 del actual se hallará en esta un dependiente-auxiliar de dicha casa con aparatos de ortopédica especiales y privilegiados para cada caso concreto.

Recibirá de 11 á 1 mañana y de 2 á 3 tarde en el Hotel Central de José Petrus, calle de la Arravaleta.

En Petra (Mallorca) el lunes empezó á caer una copiosa nevada alcanzando en poco tiempo algunos centímetros de espesor. Del peso de la nieve los árboles inclinaron sus ramas y los haberes de su posición vertical pasaron á la horizontal.

A las 6 cesó la caída de la nieve empezando su viento fuerte y frío.

Es opinion de los payeses que acabará con la pérdida total de la cosecha de

almedras y la mayor parte de las habas.

En Sineu cayó copiosa nevada llegando á alcanzar una capa de veinte centímetros de espesor.

La «Gaceta» de Madrid correspondiente al día 2 del actual publica una relacion de los destinos civiles vacantes que han de proveerse en sargentos y licenciados del ejército, y entre los cuales figuran una plaza de auxiliar de la Junta provincial de Instrucción pública de Lérida y dos de portero de las bibliotecas provinciales de Barcelona y Gerona.

Cotínúa mejorando el tiempo; pues hoy nos ha deparado un día risueño propio de la estacion de las flores.

Por el Ilmo. Sr. Obispo fué viaticada en la tarde del domingo en Ciudadela, la Rda. M. Antonia Vilaseca, Priora del Convento de Religiosas Hijas de la Enseñanza, establecido en aquella ciudad.

Deseamos un pronto alivio á la enferma.

El «Diario de Barcelona» de ayer tarde publica en su seccion telegráfica lo siguiente:

«Telegrafian de Palma de Mallorca que el gobernador civil ha interesado al Gobierno en favor de la necesidad de conceder á las islas Baleares una amplia descentralizacion administrativa.»

Dice «El Vigia Católico» que el domingo pasado 4 del actual, unos minutos después de las nueve de la mañana, sintióse en aquella ciudad un ligero temblor de tierra, que duró unos pocos minutos. Fueron muchas las personas que se dieron cuenta de las trepidaciones y del sordo ruido producido, aunque sin saber al momento á que atribuir aquel extraño fenómeno. Aseguran algunas personas que al cabo de unos diez minutos se repitió el fenómeno sísmico, pero con menos intensidad.

Hacia ya muchos años, que no se habían sentido aquí esas trepidaciones subterráneas.

Habiendo sido nombrada doña Juana M. Terrasa maestra en propiedad de la escuela de niñas de Lluçanoves, es necesario que se sirva presentar en la Secretaría de esta Junta para recoger la credencial y título administrativo, advirtiéndole á la interesada que si no toma posesion de su destino dentro del plazo legal se dará por caducado dicho nombramiento.

Nos comunican que el trasatlántico italiano «Colombo», que tenía que salir de Barcelona para el estado del Para el 24 del actual lo verificará el 22 del mismo mes.

Parece que en breve será nombrado Inspector de primera enseñanza de la provincia de Baleares, D. Andrés Morrey, inteligente maestro norma'.

Según nuestras noticias, el señor Alvarez Sereix dirigirá en breve una circular á los Alcaldes previniéndoles que le remitan una relacion detallada de las sociedades de todo género que hay en sus respectivos términos municipales, pues dícese que hay varias no constituidas legalmente y bastantes que no han cumplido algunos indispensables requisitos reglamentarios.

Según noticias fidedignas para el día 13 del actual es esperado en este puerto el buque inglés escuela de marina «Calliope», debiendo permanecer en estas aguas hasta el 20 del mismo mes.

Día el de hoy de sol esplendente y animoso aspecto, pero sin ningún fausto acontecimiento que lo haga memorable; pero lo es sin duda su recuerdo para esta poblacion; pues en tal dia como hoy del año 1877, hace 23 años, llegó á esta ciudad el malogrado joven Rey D. Alfonso XII, de grata memoria.

Hemos recordado con gozo el júbilo de que estaba poseida la ciudad con el arribo á la misma del inolvidable monarca, con su gozosa juventud y las risueñas esperanzas que para el bien de la patria abrigaba en su magnífico pecho; y nos honra con el dolorido al herir nuestra memoria el prematuro fin que le cupo y que tronchó en flor las nobles y patrióticas aspiraciones que alentaba en su hidalgo corazón.

El día 2 llegó á Santander, procedente de la Habana, el vapor-correo trasatlántico «Maria Cristina» con 108 pasajeros.

El Diario Oficial publica una Real orden del ministerio de la gobernacion disponiendo que el domingo 11 del actual verifiquen los Ayuntamientos el sorteo suplementario de mozos del actual reemplazo en la forma preceptuada en el artículo 4.º de la R. O. de 29 de Diciembre.

AVISO INTERESANTE

Filarmónicos y amantes del canto y música

Por primera vez se presentará á este respetable público en el Teatro Principal el domingo 11 del actual á las 8 y media de la noche

A EDISON GRAND CONCERT

para hacer oír su potente voz de canto acompañado al piano, y la maravillosa armonía instrumental, tocada por famosas bandas, pues la máquina que se va á presentar, no la hay de mas potencia hasta hoy y no tiene rival por su finura, y silenciosa cuando esta en marcha.

Es una maravilla en el mundo tan reciente, que es considerada como el glorioso coronamiento del siglo de los inventos, y para convencerse de la verdad no dejar de asistir al teatro el próximo domingo 11 del actual.

Según nuestras noticias los precios que regirán son los siguientes:

Plateas 2'00 ptas.—1.ª fila 3'00.—2.ª fila 2'00.—3.ª fila 1'00.—Butaca y entrada 0'75.—Silla con entrada 0'60.—Entrada general 0'40.—Niños y soldados sin graduacion 0'20.

Telegramas DE El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad

Madrid 7.

Ha sido firmado el indulto de la pena de muerte de un soldado procedente del Ejército de Cuba.

Han sido ascendidos al empleo inmediato un general de la Armada y el capitán de fragata señor Lapuente.

Madrid 7.

El conde de Torreanaz ha mejorado.

El general Joubert, apostado con sus tropas en el camino de Blofontein, hostiliza sin cesar á los ingleses, causándoles muchas pérdidas.

Madrid 7.

Londres.—Telegrafian de Ladysmith lo siguiente:

«La entrada del general Buller ha sido tan espléndida como la procesion del Jubileo, tan magnífica como la entrada del Czar en Moscou, tan entusiasta como la recepcion del almirante Dewey en Nueva-York.

«Los 22.000 hombres del ejército de socorro han desfilado durante tres horas por delante el general White. Después del desfile, los paisanos han cogido al general White, lo han colocado en un landeau, del cual han tirado hasta el cuartel general.

«Los sitiados tienen el rostro amarillo y la piel pegada á los huesos, la mirada hosca y sus uniformes convertidos en harapos»

Madrid 8.

En la Bolsa ha seguido hoy el alza de los valores.

Ha ido viaticado el senador señor Vazquez Queipo.

En San Sebastian preparase un festival en el Casino á beneficio de los heridos boers.

Madrid 8.

Londres.—Ha causado impresion en esta capital la noticia de que la sublevacion de la Colonia del Cabo se extiende amenazadora.

Siguen las escaramuzas entre los ejércitos beligerantes.

Madrid 8.

Londres.—Un telegrama oficial del generalísimo Lord Roberts anuncia que ha derrotado completamente á los boers en Ofontein.

Los boers se hallan en plena retirada.

Lord Roberts dice también que á pesar de ser el terreno muy accidentado, ha causado muchas bajas á los boers.

Los ingleses han tenido 50 muertos y heridos.

Madrid 8.

Londres.—La Reina Victoria irá el próximo Abril á Irlanda.

Telegrafian de Washington que el senador Mr. Masson ha insistido en decir que mas de 9.570 americanos simpatizan con los boers.

Madrid 8.

Los maquinistas navales de Bilbao han dirigido una circular á los navieros pidiendo aumento de sueldo, añadiendo que en el caso que no se les conteste antes de las cinco de la tarde, tomarán los acuerdos que les aconseje la dignidad.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 8.

«Ciudad de Mahon» fondeado sin novedad á las seis.—Cabot.

Anuncios oficiales

Alcaldía de Mahon

CONSUMOS

Para el día 21 del corriente mes a las doce de su mañana está convocada la Junta administrativa de Consumos, al objeto de oír y fallar lo que corresponda en el expediente que se instruye por aprehension de 2 garrafas conteniendo 32 litros de alcohol de ochenta y cinco grados centesimales que intentaba introducir fraudulentamente el día 22 de Febrero último el vecino que fué de esta ciudad Juan Alzina Alemany y hoy de ignorado paradero.

Por el presente se cita al mencionado Juan Alzina Alemany para que concurra al acto con las pruebas que crea convenientes debiendo nombrar á un vecino que en concepto de vocal forme parte de la indicada Junta y parándole los perjuicios á que dé lugar su falta de comparencia.—Mahon 2 Marzo de 1900—El Alcalde, Guillermo Pons.

Pasajeros llegados de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Menorquina», fundado esta mañana á las nueve y media:

DE BARCELONA

D. Jorge Aubartín; Miguel Jener; Elvira Seguí; Antonio Carrasco; José Serra; Eduardo Richardson; José Colongo é hijo; Miguel Bonet; Dolores Ribó; Concepcion Sicre; Buenaventura Solá; José Serra; Onofre García; Buenaventura Vilanova; Pedro Cortés; Francisca Cardona y un niño; Eufemia Castells; Narciso Costa; Adelaida Saura; José Martínez; Juana Bagur; Vicente Maqués; José Vila, y Bernardo Carreras—Total, 26.

DE ALCUDIA

D. Bartolomé Alorda; Magdalena Cladera; Antonio Borrell; Juan Portals; Francisco Bisbal; José Alfredo Rius; Antonio Alemany; un Sr. Oficial, y un individuo de tropa.—Total, 9.

Movimiento del Puerto

Entrados el 8

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Menorquina»

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy —Stos. Juan de Dios fundador y Veremundo doctor.

Santo de mañana.—Stas. Francisca viuda y Catalina de Bolonia.

Cultos.—Mañana viernes en Sta. María continúa el piadoso Septenario consagrado á Ntra. Sra. de los Dolores á las 3 y media de la tarde con sermón que dirá el Rdo. Sr. Tutzó, M. A., Viacrucis y Corona Dolorosa, al fin canto del Stabat Mater.

En S. Francisco se practicará por la noche, como es costumbre, predicando el Padre Urios de la Compañía de Jesús.

En S. José por la noche ejercicios de la Buena Muerte y piadoso Viacrucis. Por la mañana continúa la devoción del mes de Marzo.

En el Sagrado Corazon, la devoción del mes del Patriarca S. José por la noche y con solemnidad.

La Oração de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de las Hermanas Carmelitas.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Soledad en S. Francisco.

Cotizacion oficial

Madrid 7.—4 t.

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes entries like '4 por ciento interior', 'Idem Exterior', 'Idem Amortizable', 'Billetes Hip. Cuba, 86', etc.

SUSCRIPCION

á favor de las familias de los naufragos de la barca pescadora «Veloz» de la matrícula de Ciudadela.

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes 'Suma anterior', 'Tres sargentos de Ingenieros', 'Un amante de los pobres', and 'Total'.

(Continúa abierta la suscripcion en esta redaccion é imprenta.)

GRAN BARATURA LIQUIDACION VERDAD

BAZARCANET Y PONS

Se liquidan todas las existencias de Quincalla, Ferretería, Juguetes y artículos de cocina con un 25 por 100 mas barato que el precio de fábrica.

Se traspasa con buenas condiciones toda la seccion de tejidos y por de momento se alquila la casa núm. 39 de la calle Nueva. 6—8

EMULSION NADAL

ES LA MEJOR

Cura la Tos, Catarros, Bronquitis, la Tisis, Escrófulas, Raquitismo y la Debilidad, etc. Analizada por el Dr. Bonet, catedrático de Farmacia de la Universidad de Madrid Aprobada y recomendada por el Colegio de Médicos de Barcelona...

de aceite puro de hígado de bacalao con glicerofosfato é hipofostitos de cal y de sosa.

AGRICULTORES!

Si quereis ver coronados vuestros esfuerzos, obteniendo buenas cosechas, usad siempre los acreditados...

GUANOS Fenix y Providencia

de Garriga hermanos y Agell Sans, (Barcelona)

Representante en esta Isla

Miguel Thomás—Cardona y Orfila, 30

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones ebtionadas desde el año 1868

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable

Los que tengan ASMA ó sofocacion

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; hasta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias

GRAN SUBASTA

EN LA CALLE NUEVA NÚM. 29

Se hace una gran almoneda, vendiendo muchos y variados artículos, en forma de subasta, y á precios maravillosamente baratos.

Todas las tardes y noches de 5 en adelante

También se darán algunas audiciones de fonógrafo, y se exhibirá la muñeca viviente (hermoso bebé que anda y habla).

Se compran saldos de géneros y se admiten artículos para vender en comisión.

Nueva, 29. Entrada gratis.